

# Informe: Freirina y Alto del Carmen presentan niveles bajos en Índice de Desarrollo Humano del PNUD

**ANÁLISIS.** En el estudio que se ejecuta a nivel nacional por comunas, Vallenar y Huasco presentaron un nivel medio alto'. Sobre Freirina y Alto del Carmen que tienen un nivel 'medio bajo', el consejero regional Juan Horacio Santana dijo que hay que poner 'mas fuerza' en las zonas.

Redacción / C. Rivera  
 cronica@diarioatacama.cl

En el marco de la nueva versión del Informe sobre Desarrollo Humano en Chile elaborado por el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) que abarca un análisis de las comunas de todo Chile, en torno a tres dimensiones básicas del desarrollo: la capacidad de vivir una vida larga, el acceso a la educación y la capacidad de vivir un nivel de vida digno, las comunas de la Provincia del Huasco presentaron un índice 'medio alto' y 'medio bajo'. Sobre el análisis, el cálculo realizado en las comunas, se realiza por ejemplo en torno a una vida larga y saludable, lo que se mide por medio del indicador de la Tasa de Años de Vida Potencial Perdidos (TAVPP), la educación a través del porcentaje de cobertura educacional y los años promedios de escolaridad, y por último, el nivel de vida digno se mide por medio de la utilización del ingreso per cápita

promedio comunal.

En detalle, la comuna de Vallenar presentó un tramo 'medio alto' en el índice de Desarrollo Humano con un 0,659. Mientras que sobre la tasa de años de vida potencialmente perdidos (TAVPP) de 0,791, en tanto en educación presentó un 0,798, y con un ingreso de 0,454.

En esa misma línea, la comuna de Huasco presentó un índice de Desarrollo Humano 'medio alto' con 0,647, un 0,772 de tasa de años de vida potencialmente perdidos, un 0,76 en educación y un 0,461 en ingreso.

## ÍNDICE MEDIO BAJO

Por otra parte, negativamente destacó el índice de Freirina que fue 'medio bajo' con un Índice de Desarrollo Humano de 0,604, un TAVPP de 0,757, un 0,774 en educación y un 0,377 en ingreso.

En esa misma categoría se encuentra la comuna de Alto del Carmen, catalogada con un Índice de Desarrollo Humano 'medio bajo' con 0,556, un 0,823 de



EN LA PROVINCIA SE ANALIZARON LAS COMUNAS DE VALLENAR, HUASCO, FREIRINA Y ALTO DEL CARMEN.

TAVPP, un 0,733 en educación y un 0,301 en ingreso.

## CONSEJO REGIONAL

Sobre los resultados del análisis en las comunas de Alto del Carmen y Freirina, el consejero regional por la Provincia del Huasco, Juan Horacio Santana, quien fue recientemente electo para su tercer periodo con una amplia mayoría, explicó que lamenta-

blemente esto no es algo nuevo o que sea desconocido, y destacó los factores y las acciones realizadas en torno a ambas comunas.

"En Freirina tenemos el Plan Comuna Rezago, que es la única comuna de Atacama donde se está desarrollando y que dura hasta el 2029. Esto comenzó desde el 2021 con un estudio en Freirina a razón de que es la co-

muna que tiene más brechas, es la más vulnerable de la región y es plan busca cambiar los múltiples indicadores, educación conectividad, empleo, etc", dijo el consejero regional, junto con indicar que en el Plan participan diversos ministerios y el Gobierno Regional.

Además agregó que en la comuna la Freirina es donde hay que poner más 'atención' y

'fuerza'.

En tanto sobre la comuna de Alto del Carmen, el consejero regional comentó que en su momento, se evaluó realizar el Plan Comuna Rezago en el territorio, sin embargo se debía escoger solo una, y se priorizó Freirina.

"En Alto del Carmen, que es una comuna rural hay que colocar también ahí los 'ojos', porque es de difícil acceso, no es fácil desplazarse porque todo es lejos y tiene una serie de complicaciones, en el área de salud, en el área de educación. Entonces estos antecedentes no son ajenos a lo que conocemos. Creo que en ambas comunas hay que colocar más fuerza y energía, porque son de las comunas con los mayores atrasos en términos de condiciones de vida y de calidad de vida, esa es mi apreciación", expresó Santana junto con destacar que hay una serie de programas en diversas áreas, pero que se desarrollan con lentitud." Hay que colocarle más energía a estas comunas en el caso de la provincia del Huasco".

**Expo Agropecuaria N021 en la Provincia del**



MUNICIPALIDAD DE VALLENAR